
Astuces et conseils de jardinage en juin
(extraits des numéros de 2011 à 2018 des   4 saisons du jardinage bio  )  .

1. Taille en vert. Pour former les haies persistantes et retailler en forme certains arbustes, la fin du 
printemps convient très bien. Elle permet une cicatrisation hâtive qui préserve des maladies 
cryptogamiques. Le matin, « à la fraîche », la cisaille glisse mieux et la coupe est plus franche. Dans la 
foulée, ramassez les déchets et passez-les au broyeur avant de les étendre soit au pied des haies soit en 
paillage ailleurs dans le jardin.

2. Potager à la verticale. Tout comme les haricots et pois à rames, les concombres, cornichons et 
petites courges (‘Baby Boo’, ‘Sweet dumpling’, ‘Delicata’, etc.) grimpent aisément à l’assaut des tuteurs, 
rames, grillage. Guylaine Goulfier confectionne des colonnes avec du treillis à béton faciles à installer 
partout dans le potager et même au cœur des massifs de fleurs.

3. Gaura : on taille ! En juin – oui, au moment où vous aurez le moins envie d’intervenir – au stade 
des premières fleurs, rabattez à 30 cm du sol une couronne de pousses extérieurs pour les obliger à 
ramifier. Ce renouveau, plus dense, soutiendra le bouquet central et évitera l’effondrement. Une 
opération à renouveler trois fois dans la saison.

4. Des carottes pour les guêpes. Plantez des carottes. Pas des graines, des carottes entières ! La 
carotte est une bisannuelle, elle va donc émettre une deuxième série de feuilles et surtout produire une 
grosse hampe florale. Un grand nombre d’insectes auxiliaires sont friands des fleurs de carottes, 
notamment certaines guêpes parasitaires aux organes buccaux peu développés.

5. Laitues : pas trop au chaud. Les laitues lèvent vite (3 à 4 jours) et bien lorsque la température du 
sol se situe entre 18 et 22°. En-dessous, elles lambinent un peu (plus d’une semaine) et les limaces ou la 
fonte des semis (maladie du sol) peuvent en profiter. Au-dessus, elles ne germent pas ou de façon très 
irrégulière. Pour maîtriser le semis, munissez-vous d’un thermomètre de sol (en jardinerie ou sur 
Internet).

6. Stabilisez vos sillons. Comment repiquer des légumes à racines nues (laitues, choux, poireaux) 
dans une terre sèche qui s’éboule dans le trou creusé par le picot avant même d’y avoir inséré les 
racines ? Arrosez la terre, juste assez pour que les particules de terre adhèrent les unes aux autres sur 3 
à 5 cm de profondeur, mais pas trop pour ne pas faire de la boue. Dans l’idéal, procédez une heure 
avant la transplantation, qui en sera ainsi facilitée. Les racines pourront bien se répartir dans le trou sans
se plier vers le haut.

7. Colonisateurs ! Sur les buttes potagères, les plantes vivaces se marient facilement aux légumes 
annuels. Profitons du printemps pour y installer des fraisiers qui pourront y rester plusieurs années, se 
déplaçant en se multipliant grâce à leurs stolons. Un champion est sans conteste ‘Fraisier jaune à filets’. 
Par chance, ses petits fruits allongés sont aussi nombreux que délicieux. 

8. La tournée des tuteurs. Un tuteur, c’est utile pendant un an, deux au maximum, pour aider 
l’arbre à tenir droit en attendant qu’il soit bien installé. Passé ce délai, il devient inutile et peut même 
nuire à l’enracinement. Car un arbre tenu fermement a moins tendance à consolider son ancrage que s’il
est balloté par le vent. 

9. Mangez l’hémérocalle. Vivace ornementale, l’hémérocalle fournit une grande quantité de fleurs 
pendant 4 à 6 semaines d’affilée suivant les variétés. Cueillez-les de préférence le matin avant qu’elles 
fanent pour les manger avec une salade composée ou des crudités. Les pétales et le bouton floral sont 
croquants avec un parfum très doux. Un délice facile à cultiver en bordure de potager. 
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